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“ Sin lugar a dudas, la Cumbre de la CELAC en México fue todo un éxito, frente a las provocaciones 
que pretendieron implosionar esta importante plenaria de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de 
Latinoamérica y el Caribe.

Fuimos a tender la mano para el diálogo, la unión y el entendimiento de nuestra Región, en el que 
aprobamos un conjunto de líneas fundamentales para el futuro social y económico de la CELAC que 
están en pleno desarrollo.

Nosotros hicimos propuestas que están sobre la mesa: el fortalecimiento institucional de la CELAC, 
la creación de la Secretaría General, reactivar los Consejos de Ministros a nivel social, económico y 
político.

Nuestra participación causó un gran impacto positivo, porque cuando llegué a México, llegó Venezuela, 
llegaron los trabajadores y los humildes.”

NICOLÁS MADURO MOROS
Presidente de la República Bolivariana de Venezuela.

Publicación en su cuenta Facebook: @NicolasMaduro
21 de Septiembre de 2021
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CELAC: ¡O HACEMOS LA ÚNICA PATRIA GRANDE, O NO HABRÁ 
PATRIA PARA NADIE EN ESTAS TIERRAS!

 
“El espíritu de la unidad ha vuelto con toda su fuerza; es el espíritu de nuestros Libertadores 
y Libertadoras que ha reencarnado en los Pueblos de Nuestra América Latino Caribeña; es 
el espíritu en el que confluyen muchas voces para hablar con una sola voz.”

COMANDANTE PRESIDENTE HUGO CHÁVEZ
I Cumbre de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). 
28/01/2013. 

La  VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), solo puede ser declarada 
como un rotundo triunfo de la política al servicio de los pueblos, la lectura del momento histórico como la 
necesidad de hacer frente a los desafíos de esta época desde una visión que podemos enmarcar sin miedo a 
equivocarnos como Bolivarianismo en el Siglo XXI,  donde la idea de que juntos somos más fuertes y venceremos 
las adversidades, son la expresión de la búsqueda de la América Latinocaribeña unida que merecemos. En este 
momento los retos que no son de menor escala sino que nos obligan a dar una respuesta que impacte juntos de 
manera global, tales como las consecuencias de la pandemia de la COVID-19, la solución común ante el cambio 
climático o el acercarnos a la era espacial de forma conjunta, hasta la necesidad de explicar y debatir sobre la 
democracia, resaltando que es nuestra democracia participativa y protagónica ejemplo necesario, siendo esta 
la verdad de Venezuela para el mundo. 

A contracorriente del mayoritario espíritu unionista de la región, los lacayos de Washington, Mario Adbo 
Benítez, Presidente del Paraguay, hijo de quien fuese el secretario privado del dictador Alfredo Stroessner, junto 
a Luis Lacalle Pou, Presidente de Uruguay, hijo del expresidente neoliberal Alberto Lacalle, les fue asignada la 
tarea de torpedear la reunión, mediante irresponsables actos de provocación y ataque contra los gobiernos 
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revolucionarios de Cuba  y Venezuela. Destacamos y aplaudimos la posición de “respetos a las soberanías” en 
palabras del anfitrión de esta VI Cumbre, el Presidente Andrés Manuel López Obrador y de colocar en el centro 
la revisión de las relaciones entre América Latinocaribeña y los Estados Unidos y Canadá, proceso que pasa por 
la desaparición de la OEA y el desmontaje de ese centro de conspiración imperial.  

En el futuro, una vez que el pueblo brasileño logre superar el régimen fascista de Bolsonaro, el gigante 
suramericano debe reincorporarse al bloque.

Teniendo en  consideración estos y otros elementos a resaltar de tan importante evento dejamos la Intervención 
parcial del presidente Nicolás Maduro tras culminar su participación en la VI Cumbre de Jefas y Jefes de 
Estado y de Gobierno de la Celac, realizada el 19 de septiembre del presente año: 

Presidente Nicolás Maduro: 

“…Del gobierno mexicano que ha sido un éxito notable, porque hemos logrado que los 33 países miembros de 
la Comunidad de Estados Latinoamericanos nos reuniéramos otra vez al máximo nivel, y se lograron importantes 
consensos, nuevos acuerdos en materias claves como la pandemia, la creación del fondo de desastres, todo 
lo que tiene que ver con el tema del cambio climático y la preparaciónn de América Latina y el Caribe para el 
cambio climático. También hubo decisiones muy importantes que debe saber todo el mundo, por consenso, 
porque una cosa es lo que la gente ve en el debate y otra cosa es lo que por dentro ha sido el acuerdo. Hemos 
creado una Agencia Espacial de América Latina y el Caribe, es un paso gigantesco verdaderamente, que ya 
América Latina y el Caribe con la propuesta que hemos firmado. Ahora nosotros la llevamos a la Asamblea 
Nacional para hacerla ley de la República, hayamos creado una Agencia Espacial de América Latina y el Caribe. 
En Venezuela ya tenemos una agencia espacial creada por el Comandante Chávez y hemos tenido hasta, ahorita 
tenemos dos satélites: El satélite Miranda, el satélite Sucre, y tuvimos el satélite Simón Bolívar. 

Así que ya hemos recorrido ese camino. Ahora vamos a unir las experiencias de carácter ultraterrestre, espaciales, 
todo el conocimiento científico de todos los países de América Latina y el Caribe vamos a unirlos para una 
agencia espacial común. 

Así que bueno apenas te anoto esto, también hemos recibido todo el apoyo para el proceso de diálogo 
por la paz y soberanía que se está desarrollando aquí en México, todo el apoyo. Y también ha habido 
importante pronunciamiento contra las sanciones, contra el bloqueo económico como forma ilegal de medidas 
extraterritoriales que se toman contra los países de América Latina y el Caribe. 

Son muchos elementos que han estado en el contenido profundo de los acuerdos firmados, de las resoluciones 
aprobadas, ha habido un buen debate. Nosotros mira, frente a la provocación y a la agresión del presidente 
Lacalle,  Lacalle de Uruguay, del presidente de Paraguay, no me acuerdo el nombre de él, no me sé el nombre, 
¿quién se sabe el nombre del presidente de Paraguay? Benítez creo que se llama. No sé si… ¿es conocido 
ese señor? Ellos vinieron a una provocación, y a la provocación de ellos le respondimos con altura, si quieren 
debatir de democracia verdadera, nosotros tenemos cómo mostrarles con nuestro pueblo la experiencia de 
la democracia directa, la democracia popular, la libertad en rebeldía que tiene nuestro pueblo. La libertad 
verdadera. El régimen constitucional de derecho, de justicia. Tenemos cómo nosotros mostrar la experiencia 
bonita, hermosa, surgida desde la raíz bolivariana, zamorista, robinsoniana de nuestro país. Bueno, se quedaron 
callados. El reto está en la mesa, donde quieran, cuando quieran y como quieran un debate, eso sí cara cara, 
face to face, con los pueblos. 
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A la provocación respondimos con altura porque nosotros no vinimos aquí a tirarnos piedras. Yo tenía un camión 
de piedras, si hubiera sacado el camión de piedras, entonces imagínate destruimos los grandes logros de la 
Cumbre de la Celac. Y hay quienes estaban interesados que la Cumbre de la Celac fracasara, estaban sobándose 
las manos para que fracasara, para que nos enfrentáramos unos contra otros, para que nos cayéramos a piedras 
y saliéramos con el ojo morado toditos. Fracasaron los que trataban de que fracasáramos. La Cumbre ha sido 
un éxito total, de unión, de consenso, de acuerdo.

(…) Bueno ahora vamos a esperar que la Presidencia pro-tempore de México la evalúe. Por eso dije que hay que 
evaluarla con mente fría, con equilibrio, ya le tocará al presidente Andrés Manuel López Obrador valorarla, creo 
que es una propuesta útil porque con una Secretaría General de la Celac ya es otra cosa, el cuento es otro, ya 
empezamos una nueva etapa, ¿ves?  Ya es una nueva etapa, donde una Secretaría General con una Secretaria 
General, o un Secretario General, fuerte, poderoso, de consenso, comienza a recorrer los países, comienza a 
impulsar las propuestas financieras, comerciales, económicas, que hizo el presidente López Obrador; comienza 
a propiciar las propuestas sociales en cuanto a la pandemia, al cambio climático y además reactivar los consejos 
de ministros que ya existieron, los consejos de ministros de todos los países de la Celac, 33 países. Imaginense 
ustedes, el Consejo de Ministros de ministros de salud reunidos trabajando sobre el tema de las vacunas, de 
las medicinas, de los tratamientos contra el Covid-19, etc., etc. Son muchas cosas, es un mundo por hacer. Por 
eso nosotros decíamos, hay una vieja contradicción, tiene 200 años entre el monroísmo, aquella conseja del 
norte: De América para los americanos, donde nos consideran el patio trasero de los Estados Unidos. Ya basta 
de eso, no somos patio trasero de nadie. El monroísmo versus el bolivarianismo. El bolivarianismo que es la 
construcción de la unión para la liberación, para la emancipación, para el desarrollo compartido. Monroísmo: 
OEA, Bolivarianismo: La Celac. Nuestro camino es la CELAC. Estamos felices y felicitamos a México, además; 
porque México ha tenido una capacidad diplomática del mayor nivel para poder reunirnos otra vez.

América Latina tiene que construir su unión en base a la diversidad, ideológica cultural, política, partidista 
inclusive, porque hay presidentes que vienen a presentarse más bien como líderes de un partido político, del 
partido político de la derecha uruguaya y no líderes o jefes de Estado; se les olvida que son jefes de Estado, 
entonces vienen a tirar piedras, vienen como guapetones de barrio, y no vienen como líderes para debatir los 
grandes temas, para acordar los grandes temas. Pero bueno, México demostró que podía reunirnos en paz a 
todos y nos vamos felices porque es un paso adelante para relanzar, retomar la Celac. 

Y verdaderamente éste es el camino que nosotros hemos aspirado en América Latina por 200 años, el camino 
de los fundadores, de los libertadores, éste es el camino: La Celac.”. 

Estás palabras resumen magistralmente lo alcanzado en esta cita y nos invita a no desmayar en la consolidación 
de este espacio de encuentro regional, homenaje a la obra de nuestro Comandante Hugo Chávez, la CELAC es 
y será la forma de hacer política  desde el respeto y los intereses de los pueblos. 

¡SOLO UNIDOS VENCEREMOS!
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JACINTO PÉREZ ARCAY EL GRAN MAESTRO
 

«…el General Jacinto Pérez Arcay, filósofo y maestro de esos que uno tiene toda la vida, 
fue quien me encendió la llama bolivariana. Siempre he dicho que él es el culpable de mi 
segundo nacimiento».

COMANDANTE HUGO CHÁVEZ 

 
Cuando los grandes hombres y mujeres que han escrito la historia dejan este mundo, sus ideas se cosechan en 
el amor colectivo y las generaciones futuras se siguen sustentando de ellas como una fuente inspiradora. 

Es el caso de Jacinto Pérez Arcay, oficial de alto nivel patriota, mensajero del pensamiento progresista de los 
pueblos del mundo, particularmente de Nuestra América, y uno de esos baluartes ideológicos que perdurarán 
por siempre en la mente de quienes han asumido las banderas de la libertad. Hace pocos días, la patria que lo 
vio nacer, sembró en su corazón ardiente a uno de los grandes pilares de la Revolución Bolivariana. Se marcha 
dejando huellas en la sociedad venezolana, como un gigante que simboliza el espíritu reencarnado de la guerra 
de independencia, forjó en los años 50, 60 y 70 varias generaciones de militares en las academias y entre ellos 
al Comandante Hugo Chávez quien le tenía una gran estima y lo consideró su gran maestro.

A este gran patriota falconiano nacido en 1935, la casa de los sueños azules lo ve egresar en la promoción Jacinto 
Lara cuando apenas era un joven de 21 años. Digno heredero del legado inmortal de nuestros libertadores, 
Jacinto Pérez Arcay es un claro ejemplo para los revolucionarios y revolucionarias de este país y de nuestra 
américa. Desde muy temprano se vinculó a las ideas políticas antiimperialistas. Su pasión por el estudio lo llevó 
a graduarse con honores elevados en Historia y Geografía y en Ciencias Políticas. Su gran virtud, su pasión e 
inspiración siempre fue la docencia, el compartir la sabiduría y, sobre todo, orientar a las y los más jóvenes. 

El General Pérez Arcay reconoció en la academia el liderazgo del Comandante Eterno Hugo Chávez, forjando su 
espíritu bolivariano y zamorano, su templanza, sus valores. Ese despertar del bolivianismo permitió conformar un 
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verdadero proyecto sociopolítico, cuando aquel joven nacido en Sabaneta de Barinas finalmente comprendió 
que su destino era ver construido lo que Bolívar había dejado pendiente: una patria libre y soberana, portadora 
de la mayor suma de felicidad para su pueblo.    

Lo que Simón Rodríguez significó para Bolívar, lo fue también Pérez Arcay para el Comandante Hugo Chávez: el 
maestro, el guía y consejero que vio en su discípulo la grandeza del líder que el pueblo esperaba.

En su amplia trayectoria destacó también como escritor e historiador. Chávez mencionó mucho su libro sobre 
Ezequiel Zamora, de quien fue un abnegado estudioso, así como de la Guerra Federal: consecuencias. Además 
de estos 2 libros fue autor de El fuego sagrado; Bolívar Hoy; Hugo Chávez, alma de la revolución en Cristo y en 
Bolívar; Carabobo, un punto itinerario.

El General en Jefe Jacinto Pérez Arcay ha partido hacia lo más alto, hacia la gloria de los que han entregado su 
vida por la más noble de las causas, la nación venezolana llora hoy a un digno heredero del legado inmortal de 
nuestros libertadores. Como dijo ese otro gran bolivariano, el Cantor del Pueblo Alí Primera, “los que mueren 
por la vida no pueden llamarse muertos”.

Y su pueblo, ese pueblo formado por hombres y mujeres, civiles y militares, soldados y trabajadores, intelectuales 
y estudiantes, lo despide con las mismas palabras que él esgrimió al viento en la siembra del Comandante 
Chávez: “Sostén de pluma honrada, Sostén de espada de luz, Ha muerto un justo”

¡Hasta la victoria siempre, compatriota!
¡Venceremos por ti, por Chávez y por los sueños bolivarianos de nuestro pueblo!
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Tweet

Nicolás Maduro
@NicolasMaduro

LIBRO: “TOMA MI LANZA BAÑADA DE PLATA”
Buen domingo para dedicarlo a la lectura, les 
recomiendo un libro extraordinario: “Toma mi lanza 
bañada de plata”, del periodista y escritor apureño, 
José Vicente Abreu. ¡Disfrútenlo y compártanlo!

10:54 AM · Jul 4, 2021·Twitter for Android

1,404 Retweets 42 Quote Tweets 1,016 Likes

Tweet

Nicolás Maduro
@NicolasMaduro

Domingo para la lectura: “Comuna, territorio y 
soberanía”, un buen libro del Ministerio del Poder 
Popular para Ciencia y Tecnología. La organización 
del pueblo es fundamental. Un texto para el estudio y 
debate en las comunidades.

9:54 AM · Jul 11, 2021·Twitter for Android

1,499 Retweets 70 Quote Tweets 1,122 Likes

LINK PARA DESCARGAR  TUS LIBROS:
https://drive.google.com/drive/folders/132ccscG_
BEcAHfsCw3W1MJ2tWS9RA_Mc?usp=sharing
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“COMUNA, 
TERRITORIO Y 
SOBERANÍA” DEL 
MINISTERIO DEL 
PODER POPULAR 
PARA LA CIENCIA Y 
LA TECNOLOGÍA

El Libro “Comuna, Territorio y Soberanía” 
recomendado por nuestro presidente Nicolás Maduro 
Moros a través de su cuenta Twitter el pasado 11 
de julio, constituye una obra indispensable en este 
proceso de transición del Capitalismo al Socialismo. Se 
trata de una compilación de ensayos de reconocidos 
expertos sobre el tema. 

Su contenido abarca los siguientes trabajos 
“Comunalidad como forma de vida y conexión 
amorosa” de la autoría de Gabriela Jiménez Ramírez; 
“Planificación territorial como elemento potenciador 
de las comunas”, de Alexis Lozada; “Ley de Ciudades 
Comunales: oportunidades, retos y desafíos”, de 
Fernando Giuliani; “Sustentabilidad socioecológica, 
ecología urbana y ciudades comunales en Venezuela: 
una reflexión necesaria” de Dayana Ortiz y 
“Pensamiento comunal de(s) colonial vs. modelo 
colonial de dominación”. Charles Giuseppe Castillo.

El elemento de las Comunas constituye un tema 
estructural y sobre ello el Comandante Chávez nos 
deja como legado múltiples reflexiones, como la 
expuesta durante su alocución denominada Golpe 
de Timón, el 20 de octubre de 2012 en donde exhorta 
que  “… si este elemento no formara parte de un plan 
sistemático de creación de lo nuevo, como una red 
(…) y una red que vaya como una gigantesca telaraña 
cubriendo el territorio de lo nuevo. Si no fuera así, esto 
estaría condenado al fracaso; esto sería absorbido por 
el sistema viejo, se lo traga, es una gigantesca amiba, 
es un monstruo el capitalismo.” De allí que surgiera 
su elocuente frase “Comuna o Nada”. 

Un Nuevo Poder Popular debe configurarse tomando 
en cuenta todas estas aristas que nos ofrecen sus 
autores, partiendo del fundamento legal hasta el 
político y cultural que nos pueda llevar a pensar y a 
comenzar a tejer una poderosa red de trabajo que 
articule los diferentes actores del poder popular y 
de las diversas instancias del gobierno bolivariano 
en el territorio, para la construcción de una nueva 
hegemonía que vaya superando las exclusiones y 
jerarquías establecidas por el sistema de gobierno 
entronizado por el Estado Burgués y sea capaz 
de vincular instancias de gobierno comunitario; a 
través de la articulación y la agregación; a distintos 
niveles y así restituirle el Poder al Pueblo organizado, 
transfiriendo saberes, competencias y recursos.  

Asi que la importancia de este libro radica en todos 
estos fundamentos requeridos en el avance hacia 
la construcción del Poder Comunal que ningún  
comunero debe dejar de leer y poner en práctica. 
Sobre todo hoy cuando nuestra Asamblea Nacional 
patriótica debate en su seno una de las demandas más 
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latentes  como lo es la Ley Orgánica del Parlamento 
Comunal Nacional, tan necesaria para desmontar el 
Estado neoliberal burgués y construir los espacios 
con el poder popular para profundizar la democracia 
participativa y protagónica. 
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TOMA MI LANZA 
BAÑADA DE PLATA 
 
JOSÉ VICENTE ABREU

El 4 de julio de 2021, el Presidente Maduro recomendó 
el libro de José Vicente Abreu Rincones «Toma mi 
lanza bañada de plata», editada inicialmente en 1973. 
Esta novela completa la narrativa testimonio del autor 
sobre la insurgencia armada en Venezuela, iniciada 
con “Se Llamaba SN”, es decir la Seguridad Nacional 
del Gobierno de Pérez Jiménez. Luego «Guasina, 
donde el río perdió las siete estrellas» y en «Las 
cuatro letras», marcó su testimonio vivo que tanto 
en dictadura como en democracia representativa la 
violencia contra las mayorías era igual. 

Abreu fue apureño de San Juan de Payara, nació 
el 20 de junio de 1927 y murió en Caracas el 25 de 
abril de 1987. Expresa en su narrativa las posiciones 
y frustraciones como revolucionario. El ejercicio que 
realiza en «Toma mi lanza bañada de plata» es el 
recorrido de los caminos y andares de Páez, de su 
pariente el Negro Primero, de María Nieves y de la 
fugaz estancia de Rómulo Gallegos.

Se expresa allí como poeta que puede dibujar 
paisajes con la palabra embrujada por el amor y la 
nostalgia de lo vivido. Del llano que añora, del Cajón 
de Arauca. Juega allí con tiempo y espacio de un 
revolucionario que siente el golpe de la frustración 
después de décadas de lucha infructuosa. Sigue a 
Braulio Fernández, un soldado de a pie que dejó una 
autobiografía y en cuya imagen, debió encontrarse.

Por este motivo conversa José Vicente Abreu con 
Braulio Fernández, para encontrar las grandes 
coordenadas de las luchas pasadas y presentes. La 
narración, la comprensión, el análisis del triunfo de 
la independencia, así como de las que provocaron la 
derrota de los años sesenta. Braulio enseña a través 
de su experiencia y marca equívocos en la lucha.

Abreu se identificaba tanto en la guerra como en la 
paz, sus ojos estaban marcados por los combates, 
tanto suyos como de sus compañeros. Los héroes 
debía brindar ideas y Abreu las exponía en sus libros 
como en «Toma mi lanza bañada de plata». Con 
Braulio estaban Páez, Bermúdez, Rondón, Torrealba 
y Soublette. Con Abreu compañeros y compañeras 
de Carúpano y Puerto Cabello como los grandes 
entierros de una posibilidad real revolucionaria que 
no se permitió madurar. Expresa:

«—Porque uno es y se hace respetar como hombre… 
cuando sobrevives y te impones a la muerte… Y 
dices patria solamente en lugar de tu nombre para 
identificarte… y la sientes ardiente, propicia en su 
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nacimiento bajo los pies. Entonces eres potente y 
altivo… y el caballo se te caracolea sólo en las ventanas 
de las muchachas para sentirte embraguetado 
caballero que buscó y fabricó la esperanza (la 
esperanza, para la que no encuentro una palabra 
buena cuando quiero expresar que una cosa ya no es 
esperanza porque la tienes real y verdadera bajo los 
pies). No se viene con miedo de la guerra, muchacho».

Entonces, nos indica Abreu que las luchas pasadas 
y presentes son similares, que encontraremos 
muchas circunstancias que marcan, a grandes 

coordenadas los problemas fundamentales que 
no se han podido resolver y que aun llevamos a 
cuestas. Las desigualdades sociales, tanto tiempos de 
independencia representado por Braulio Fernández, 
así como en la década de los sesenta con Abreu, en 
los ochenta o las luchas antimperialista de hoy tienen 
una misma marca, donde las mayorías son subsumidas 
en condiciones difíciles y de donde una revolución 
que tribute a ellas debe permitirles el avance a 
nuevos niveles ontológicos de cada quien según sus 
necesidades y cada cual según su posibilidad. Ayer 
como hoy son luchas similares.

11
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Una de las diatribas suscitadas con los 
seudointelectuales de la derecha es la incomprensión 
de la visión geopolítica de Bolívar en Carabobo, 
quienes domesticados por una concepción 
eurocentrista y simplista de la historia, se rehúsan a 
estas alturas a aceptar el proyecto integracionista 
del Libertador, retomado por el Comandante Hugo 
Chávez.   

A doscientos años de esta esplendida victoria, 
cuando nos encontramos en panorama crucial para 
nuestros destinos se hace necesario hacer una lectura 
y reflexionar desde el legado bolivariano y chavista la 
lucha que estamos librando, la cual sitúa en Carabobo 
un punto de inflexión que nos conecta más aún con 
nuestro presente.

La continuidad de esta batalla no es simple cosa, no 
es un hecho que se queda en el pasado o congelado 
en el tiempo, asi como lo ha querido ver la élite 

academicista. Por el contrario la trascendencia de 
Carabobo constituye el motivo de preocupación de 
mayor calibre para el expansionismo norteamericano. 
A ello se debe que la historiografía clasista 
condicionada por la concepción eurocentrista haya 
omitido esta importante etapa de la lucha bolivariana, 
restándole mérito a la visión geopolítica de nuestro 
Libertador en su proyecto político emancipatorio, 
impulsado con el triunfo de Carabobo. 

De allí que al hablar de la visión geopolítica de Bolivar 
y Chávez en este campo inmortal nos sitúa en la 
concepción que ambos líderes tuvieron en la lucha 
anticolonialista y antimperialista. Pasemos a revisar los 
documentos que revelan el discurso emancipatorio 
inspirado en Carabobo.

Daniel Florencio O’Leary (2013, p. 115) señala que 
Simón Bolívar ocupado en su pensamiento con la 
liberación del Sur, salió definitivamente de Caracas 

LA VISIÓN GEOPOLITICA DE BOLÍVAR Y CHÁVEZ
EN EL CAMPO INMORTAL DE CARABOBO 

Por: WILLIAM GARCÍA
Formador Ideológico del PSUV en Tinaco
 Decano del Instituto de Altos Estudios e

 Investigación Bolivariano del PSUV
Estado Cojedes. 
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el 1° de agosto dejando al general Soublette en las 
funciones de Jefe vicepresidente del Departamento 
de Venezuela. Lo expuesto por su edecán es 
confirmado en una carta que escribe a San Martín el 
mismo día que se dirige a Santander para expresarle 
“Mi primer pensamiento en el campo de Carabobo, 
cuando vi mi patria libre, fue V.E. el Perú y su ejército 
libertador. Al contemplar que ya ningún obstáculo 
se oponía que yo volase a extender mis brazos al 
libertador de la América del Sur, el gozo colmó mis 
pensamientos, V.E. debe creerme: después del bien 
de Colombia. Nada me ocupa tanto como el éxito 
de las armas de V.E.” (Acosta Saignes. 2007, p. 289).

Mientras que a Bernardo O´Higgins le hace saber en 
otras misiva que “desde el mismo momento en que 
la Providencia concedió la victoria a nuestras armas 
en los campos de Carabobo mis primeras miradas 
se dirigieron al Sur, del ejército de Chile” y además 
expresa su visión americana al manifestarle “lleno de 
los más ardientes deseos de participar de las glorias 
del ejército Libertador del Perú, el de Colombia 
marcha a quebrantar cuantas cadenas encuentre 
en los pueblos esclavos que gimen en la América 
Meridional” (Ibídem. Acosta Saignes. 2007, p. 290).

Por otra parte, le expresa al Almirante Crochane, 
lo siguiente: “Yo convoco a V.E. para que con su 
victoriosa cooperación venga  a las extremidades 
de Colombia, sobre las costas de Panamá a dar su 
bordo a los soldados colombianos que, dejando 
ya las banderas del triunfo sobre los muros de la 
república, quieren volar a Los Andes del Sur a abrazar 
a sus intrépidos y esclarecidos hermanos de armas” 
(Ibídem. Acosta Saignes. 2007, p. 289).

Finalmente es Bolivar quien completará la hazaña 
de expulsar las últimas huestes del imperio español 
del territorio americano con las victorias de Junín y 
de Ayacucho en 1824. Sin embargo, la travesía que 
abarca entre 1° de agosto y el 30 de septiembre, 
marca una campaña decisiva y determinante, jamás 
estudiada, cuestión sumamente indispensable para 
la reconstrucción del ideario bolivariano retomado 
por el Comandante Chávez. Pero más, aún será 
obviada la batalla que sigue a la derrota del imperio 
español y su expulsión del territorio americano, su 
proyecto integracionista, el cual choca contra los 
intereses expansionistas de los Estados Unidos y nos 

lleva a una lucha antagónica entre el Bolivarianismo 
y el Monroísmo. 

Lo que ocurre a partir de Ayacucho es 
descaradamente tergiversado y amoldado a los 
intereses de la dominación cognitiva, al punto 
que llegan a mancillar el honor y la memoria del 
Libertador, al usar su nombre para tretas injerencistas 
como la invasiones imperialistas aprobadas por el 
Ministerio de las Colonias, la OEA, denominado así 
por Fidel Castro en su elocuente discurso del 4 de 
Febrero de 1962. El fariseísmo fue de tal manera 
que hicieron creer que la vergonzosa Organización 
de Estados Americanos fue inspirada en los ideales 
de Simón Bolívar, cuya falsedad fue amparada en la 
doctrina del Panamericanismo. 

Bajo el pretexto de la democracia y la libertad los 
Estados Unidos arremetieron contra gobiernos 
soberanos en nuestro continente e impusieron las 
más férreas dictaduras y todo eso fue maquillado 
y ocultado. No obstante, el surgimiento del 
paradigma revolucionario de la Historia Insurgente 
rompe la visión dominante y descontextualizada, 
para darle un tratamiento adecuado y cónsono a 
la descolonización del pensamiento, expuesto por 
el Comandante Chávez en el Objetivo Nacional 
5.3.1. de la ley del Plan de la Patria, bajo el cual 
podemos hacer especial énfasis en la vinculación de 
aquella lucha con el contexto actual que estamos 
protagonizando.    

De todo esto Chávez estuvo absolutamente claro 
y por eso el 23 de junio de 2001, cuando en su 
condición de Presidente de la República Bolivariana 
de Venezuela, en ocasión al XIII Consejo Presidencial 
Andino y en víspera de la conmemoración de los 180 
años de la batalla de Carabobo, expresa: “Ese camino 
que llegó a Carabobo cruzó las sabanas de Apure y 
del Arauca hacia Boyacá el año 19, ese camino que 
llegó a Carabobo, llegó a Carabobo con esa historia, 
con esa huella, con ese dolor y ese camino que aquí 
se hizo victoria con ese ejército, el más grande y 
hermoso que haya hecho armas en Colombia, siguió 
su rastro y siguió dejando huellas y ese camino se 
fue hacia el Sur y cabalgó Los Andes, y ese camino 
llegó a Pichincha, y ese caminó y pasó por Junín y 
tramontó la Sierra Peruana y llegó a Guamanga en el 
Alto Perú. Llegó a la Pampa de la Quinua en el Cerro 
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Cóndor Cunca un mes de diciembre de 1824. Pero 
no se paró ahí ese camino, ese camino siguió y llegó 
a Panamá en 1826 con la convocatoria al Congreso 
Anfictiónico, y ese camino luego se vino en declive 
terrible, tenebroso y oscuro y se fue desdibujando 
en Santa Marta”.

Más adelante resalta “El camino se perdió, se 
desdibujó; ese camino había desaparecido. 
Desapareció durante décadas. Hoy cuando estamos 
amaneciendo un siglo, llegar de nuevo a Carabobo 
creo que implica llegar con ese morral de recuerdos, 
de esperanzas, de desesperanzas, de dolores y 
de alegría y sobre todo con una gran fe en los 
caminos que debemos construir ahora nosotros, 
casi doscientos años después. Ese camino tenemos 
que retomarlo de nuevo; no creo que estemos en 
el eje central del camino, creo sí que nos estamos 
acercando al camino de nuevo, que estamos 
rescatando nuestras propias raíces y nuestra propia 
esencia”.

Chávez asume las banderas bolivarianas y subraya 
“Yo a nombre de Venezuela, vengo proponiendo 
desde hace ya dos años, desde que nos vimos 
en Cartagena de Indias en la Cumbre de 1999, la 
necesidad de revisar en profundidad el mecanismo 
de integración, en este caso la Comunidad Andina 
de Naciones. Creo que esa tarea está pendiente, 
creo que ahí muy poco hemos avanzado. Nos 
convocábamos a una reunión especial presidencial 
para revisar precisamente el futuro político de la 
integración de la Comunidad Andina, eso aún 
no se ha hecho, eso debemos hacerlo, porque la 
integración debe estar signada en primer lugar, 
antes que por los logros económicos, antes que por 
el impulso del comercio que es vital, es fundamental, 
pero antes que eso debe estar impulsada y signada 
por una profunda voluntad política, es un problema 
político de integración... Creo que debemos 
inyectarle mayor voluntad política a la integración y 
entonces estaríamos buscando de nuevo el camino 
aquel de Panamá, cuando Bolívar convocaba 
era a eso, Bolívar no convocaba a una Zona de 
Libre Comercio, no era esa la convocatoria inicial, 
seguramente hubiese venido a consecuencia de la 
integración política; Bolívar convocaba a Panamá 
con una visión profética, pudiéramos decir.”

Posteriormente recalca “qué nos queda a nosotros 
sino retomar el camino de la integración política 
en primer lugar. A mi entender y creo que en esa 
dirección debemos luchar todos, la Comunidad 
Andina de Naciones que ha cumplido un papel 
importante en estas últimas tres décadas y que 
entra al siglo XXI fortaleciéndose como ya lo hemos 
mencionado y como lo sabemos de tanto trabajar, 
de tanto buscar salidas y alternativas; creo sin 
embargo que la Comunidad Andina de Naciones 
debe dar paso en un mediano plazo, no sé cuánto, a 
una unión bolivariana de naciones y digo bolivariana 
no por venezolano, porque en verdad yo soy de los 
que creo que la patria es esta América nuestra, en 
cualquier calle de Lima o de Bogotá, o de Quito o 
de La Paz, en verdad nos sentimos igualitos que en 
cualquier calle de Valencia o de Puerto Cabello o 
de Caracas, o de cualquier ciudad venezolana.; ésta 
es una sola América, la América bolivariana y allí 
también debemos retomar e inyectar en el Sistema 
de Integración Andino un elemento ideológico, 
toda batalla requiere una ideología, ¿será importada 
nuestra ideología de otras latitudes? No, decía 
Simón Rodríguez originales debemos ser, originales 
deben ser nuestros métodos y nuestras leyes y 
nuestros procedimientos, o inventamos o erramos; 
creo que no hay ninguna ideología más apropiada 
para levantar la identidad de nuestros pueblos, 
creo que no hay otra ideología más adecuada para 
orientar el proyecto histórico de nuestros pueblos, 
para elevar la autoestima de nuestros pueblos, para 
reinyectar el alma y la esencia de nuestros pueblos 
que la profunda visionaria e integradora ideología 
bolivariana”. 

Chávez puntualizó que además de lo político, el 
desafío también es en el campo económico y en 
este sentido agregaba “Nos hemos especializado 
en ser exportadores, sobre todo de materias primas, 
tenemos que hacer un inmenso esfuerzo para 
romper esas cadenas, esas son las nuevas batallas 
de Carabobo y de Junín y de Ayacucho y de Boyacá 
y de Pichincha”.

Finalizaba diciendo “Quería hacer estas reflexiones 
para agregar esa angustia que nos carga, para 
reconocernos y sentirnos satisfechos de los logros 
obtenidos; pero al mismo tiempo, para recordar 
que son muy pequeños cuando los comparamos 
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con el inmenso compromiso que tenemos. Estoy 
seguro que lo lograremos, estoy seguro que 
cuando nos veamos aquí en Carabobo el año 2021 
para conmemorar los 200 años de aquella Batalla, 
nuestras Naciones, nuestros pueblos estarán mucho 
más cerca del camino de Carabobo, y más allá de 
Carabobo”.

Asi que todo el esfuerzo del Comandante en este 
sentido, se concretó en la creación de organismos 
multilaterales antimperialistas e integracionistas 
como el ALBA, CELAC, PETROCARIBE, UNASUR, 
entre otras instancias de carácter regional que 
muestran la visión geopolítica de Chávez expuesta 
en Carabobo.   
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Mensaje del Comandante 
Presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela 
Hugo Chávez a la I Cumbre 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC). 28/01/2013.

Hermanas y hermanos:

En nombre del Pueblo de Venezuela, reciban un 
fervoroso saludo bolivariano junto con el vivo 
testimonio de hermandad hacia cada uno de los 
Pueblos de la Patria Grande. En realidad y en verdad, 
lamento no poder acudir a esta cita en Santiago de 
Chile. Como es del conocimiento de todas y todos 
ustedes, desde diciembre del año pasado estoy 
batallando nuevamente por mi salud en la Cuba 
revolucionaria y hermana. Por eso, estas líneas son 
la manera de hacerme presente en esta Cumbre 
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños; son la manera de reafirmar, hoy más que 
nunca, el compromiso vivo y activo de Venezuela con 
la causa histórica de la Unión.

Imposible no sentir a Simón Bolívar palpitando entre 
nosotros en esta Cumbre de la Unidad. Imposible no 
evocar a Pablo Neruda, a Pablo de Chile y de América, 
en esta tierra y en este presente de Patria Grande del 
que estamos hechos: Libertador, un mundo de paz 
nació en tus brazos / La paz, el pan, el trigo de tu 
sangre nacieron/ de nuestra joven sangre venida de 
tu sangre/ saldrán paz, pan y trigo para el mundo que 
haremos.

Bolívar, siempre Bolívar. En este 2013 estamos 
conmemorando el Bicentenario de la Campaña 
Admirable: 200 años de aquella prodigiosa gesta 
bolivariana. El 14 de mayo de 1813 un Ejército de 
neogranadinos y venezolanos partió desde Cúcuta 
al mando del entonces Brigadier Simón Bolívar, 
avanzando con una prodigiosa rapidez, combatió y 
venció en Niquitao, Los Horcones y Taguanes para 
liberar el centro y el occidente de Venezuela, entrando 
triunfalmente el 6 de agosto de aquel año de gloria en 
Caracas. La victoria militar de los patriotas tuvo una 

trascendente consecuencia política: el nacimiento de 
la II República de Venezuela. 

Por eso con un recuerdo vivo, quiero compartir con 
ustedes una certeza: gracias a la CELAC ya nos vamos 
pareciendo a todo lo que una vez fuimos y a todo lo 
que quisimos ser pero nos fue arrebatado; nos vamos 
pareciendo a la Pachamama, a la cintura cósmica 
del Sur, a la reina de las Naciones y la madre de las 
Repúblicas.

El espíritu de la unidad ha vuelto con toda su fuerza; 
es el espíritu de nuestros Libertadores y Libertadoras 
que ha reencarnado en los Pueblos de Nuestra 
América Latino Caribeña; es el espíritu en el que 
confluyen muchas voces para hablar con una sola voz. 
Fue el entrañable espíritu de la Cumbre de América 
Latina y del Caribe que le dio nacimiento a la CELAC 
en Caracas; es el entrañable espíritu de esta Cumbre 
en Santiago de Chile.

Desde aquel diciembre de 2011, cuando fundamos 
en Caracas la CELAC, los acontecimientos mundiales 
no han hecho más que ratificar la extraordinaria 
importancia del gran paso hacia adelante que dimos. 
Ahí está la crisis golpeando a EEUU y a Europa y 
arrojando a la miseria a miles de seres humanos. 
Miles de mujeres, hombres, niñas y niños han perdido 
sus casas, sus empleos, su seguridad social, sus más 
elementales derechos. Mientras que EEUU y Europa, 
parafraseo al eminente filósofo Ernesto Laclau, 
están cometiendo un suicidio colectivo, nosotros 
estamos capeando el temporal, y lo vamos a capear 
definitivamente. Somos, hoy por hoy, ejemplo para el 
mundo de unidad en la diversidad, en función de la 
justicia, el bienestar social y la felicidad.

A un año y casi dos meses de su constitución en 
Caracas, la CELAC ha sabido plantarse con un 
carácter y una personalidad bien definidas, lejos de 
cualquier dictamen o pretensión ajena a sus principios 
y postulados. Hoy más que nunca podemos decir que 
cuando afirmamos que hemos reemprendido real y 
verdaderamente El Camino De Nuestros Libertadores, 
lema que identifica a esta Comunidad, no estábamos 
haciendo una retórica y vana declaración. Ahora bien, 
tan trascendente lema exige que lo llenemos cada día 
de más y más contenido histórico, político, económico 
y social.
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Por eso hoy ratificamos la denuncia y la condena del 
vergonzoso bloqueo imperial a la Cuba martiana y 
revolucionaria; la continua colonización y, ahora, la 
militarización progresiva de las Islas Malvinas, ambos 
hechos son violatorios de todas las resoluciones que 
ha emitido ONU para salvaguardar los derechos de 
los Pueblos cubano y argentino, pero sin voluntad 
alguna de parte de este organismo supranacional para 
hacerlas cumplir. La justicia está incontestablemente 
del lado de Cuba y de la Argentina. Si somos una 
Nación de Repúblicas, nuestra soberanía es la de 
toda la Patria Grande, y debemos hacerla respetar.

Cuando resuena el fúnebre sonido de los tambores 
de la guerra en el mundo, cuánto valor tiene que 
los Estados de América Latina y el Caribe estemos 
creando una zona de paz donde se respete 
celosamente el derecho internacional y se reivindique 
la solución política y negociada de los conflictos. 
Tenemos el deber de anteponer a la lógica de la 
guerra una cultura de la paz, sustentada en la justicia 
y en la igualdad.

La CELAC es el proyecto de unión política, económica, 
cultural y social más importante de nuestra historia 
contemporánea. Tenemos todo el derecho de 
sentirnos orgullosos: la Nación de Repúblicas, como 
la llamaba el Libertador Simón Bolívar, ha comenzado 
a perfilarse como una hermosa y feliz realidad.

Cómo no recordar, otra vez, la voz de Neruda cuando 
nos dice desde su memorable poema Alturas de 
Machu Picchu: Sube a nacer conmigo, hermano. 
Subamos, hermanas y hermanos, porque ha llegado 
la hora de nacer de nuevo, con toda la memoria y 
todo el porvenir iluminando el presente.

Los sagrados propósitos, las relaciones fraternas, y los 
intereses comunes que unen entre sí a las Repúblicas 
de Nuestra América Latino Caribeña, tienen en la 
CELAC una base fundamental no sólo para garantizar 
la estabilidad de los Gobiernos que nuestros Pueblos 
se han dado, sino la soberanía y, digámoslo con Jorge 
Luis Borges, la perpetuidad de cada una de nuestras 
Patrias.

Largo y difícil ha sido nuestro común transitar desde 
que nos enfrentamos al imperio español en el 
siglo XIX. Y la lucha por la Independencia, la lucha 

que hoy continúa, estuvo ligada indisolublemente 
ligada, en el pensamiento y la acción de nuestros 
Libertadores y Libertadoras, a la lucha por la unidad; 
por la construcción de la Patria Grande sobre los más 
sólidos cimientos. Recordemos a Bolívar: Una sola 
debe ser la patria de todos los americanos, ya que 
en todo hemos tenido una perfecta unidad. Pero las 
oligarquías le cerraron el paso al proyecto histórico 
unitario, y el costo todavía lo estamos pagando. Tiene 
razón el escritor argentino Norberto Galasso: Lo que 
pudo ser la victoria de la Patria Grande se convirtió en 
las veinte derrotas de las patrias chicas. Esta historia 
no debe repetirse. Pongo toda mi convicción al 
reiterar unas palabras que dije en Caracas el histórico 
2 de diciembre de 2011 al nacer la CELAC: ¡O somos 
una Patria, o no seremos Patria! ¡O hacemos la única 
Patria Grande, o no habrá Patria para nadie en estas 
tierras!

Cómo no reconocernos en estas palabras que el 
Libertador Bernardo O’Higgins, el gran discípulo del 
inmenso Francisco de Miranda, le escribiera a Bolívar 
en 1818: La causa que defiende Chile es la misma en 
que se hallan comprometidos Buenos Aires, la Nueva 
Granada, México y Venezuela, o, mejor diríamos, es la 
de todo el continente de Colombia.

Todo cuanto hagamos por la unidad no sólo estará 
justificado por la historia sino que además se 
convertirá en el más luminoso legado que podamos 
dejarles a las nuevas generaciones. Igualmente, 
estaremos honrando activamente la memoria de 
nuestros Libertadores y Libertadoras. En la CELAC, 
como quería Bolívar, hemos vuelto a ser una sola 
Patria.

Quiero evocar con ustedes unas palabras del sabio 
Andrés Bello, tan entrañablemente chileno como 
venezolano, quien no sólo fue el pionero del Derecho 
Internacional en Nuestra América, sino, también, el 
primer jurista en el mundo en darle cuerpo doctrinal a 
los organismos multilaterales de integración y unidad. 
Desde el siglo XIX, este gran forjador de nuestra 
Independencia intelectual nos sigue marcando el 
camino: La tendencia del siglo que vivimos es a 
multiplicar los puntos de contacto entre los pueblos, 
a unirlos, a fraternizarlos, a hacer de todo el género 
humano una sola familia. Resistir esa tendencia es 
descender en la escala de la civilización. Mi convicción 
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es que la tendencia del siglo XXI debe ser la misma 
que la enunciada, con tanta lucidez, por Bello.

La gran política tiene en la CELAC un sólido espacio 
para su realización. Se ha puesto elocuentemente de 
manifiesto que Nuestra América Latino Caribeña es 
capaz de verse y pensarse a sí misma y al mundo con 
plena autonomía, y de actuar conjuntamente.

La gran política supone un aprendizaje permanente: 
es aprender a convivir con nuestras diferencias, 
aceptarlas y procesarlas, buscando siempre la mejor 
manera de complementarnos. La gran política 
impide que la intriga nos divida. No olvidemos 
aquella dolorosa advertencia de Bolívar: Más hace un 
intrigante en un día que cien hombres de bien en un 
mes.

Pero estoy persuadido de que, en esta hora estelar 
de nuestra historia, fracasarán quienes intenten 
desviarnos; que prevalecerá, lo digo con Bolívar, 
el bien inestimable de la unión; que el monroísmo 
desaparecerá definitivamente como instrumento de 
opresión, dominación y desunión en este lado del 
mundo.

Estas iluminadoras palabras, en una línea claramente 
bolivariana, del gran pensador argentino Jorge 
Abelardo Ramos en su Historia de la Nación 
Latinoamericana (1968), deben llamarnos a la 
reflexión: El subdesarrollo como dicen ahora los 
técnicos o científicos sociales, no posee un carácter 
puramente económico o productivo. Reviste un 
sentido intensamente histórico. Es el fruto de la 
fragmentación latinoamericana. Lo que ocurre, en 
síntesis, es que existe una cuestión nacional sin resolver. 
América Latina no se encuentra dividida porque es 
“subdesarrollada” sino que es “subdesarrollada” 
porque está dividida. El subdesarrollo es hijo de 
la división, y, por eso mismo, es decisivo resolver la 
cuestión nacional nuestroamericana en los próximos 
años. Hoy contamos con todas las condiciones 
objetivas y subjetivas para hacerlo.

Queridos hermanos y hermanas:

Me voy a detener brevemente en algunos puntos de 
la agenda de la CELAC. Dejo otros por fuera para no 
alargar más este mensaje.

Pienso que es del todo decisivo darle el más riguroso 
cumplimiento a dos grandes compromisos sociales, 
incluidos dentro del Plan de Acción de Caracas, 
para que la CELAC tenga valor de existencia para 
nuestros Pueblos: hablo del desarrollo del Programa 
Latinoamericano y Caribeño de Alfabetización 
y del Programa Latinoamericano y Caribeño de 
Erradicación del Hambre.

La única respuesta a la crisis que han encontrado los 
países del Primer Mundo ha sido el recorte del gasto 
social y de la inversión pública. Desde la CELAC, 
nosotros podemos sostener el crecimiento económico 
con una fuerte inversión social, acordando una agenda 
común para la igualdad y para el reconocimiento al 
derecho universal que tiene cada uno de nuestros 
ciudadanos, sin exclusión, a recibir salud y educación 
gratuitas.

Igualmente, urge consensuar acuerdos que nos 
permitan crear y llevar adelante una agenda energética 
común. Contamos con una fortaleza, de entrada, para 
enfrentar el panorama extremo de un mundo donde 
las fuentes energéticas tienen sus días contados. 
Ingentes son los recursos de la región: sólo tenemos 
que crear políticas adecuadas que estén a la altura 
de los dones que la naturaleza nos ha prodigado. Allí 
está la experiencia exitosa de PETROCARIBE para 
demostrar que sí es posible construir una alianza 
energética con base en la reciprocidad.

Quiero parafrasear a Bolívar: lo que hemos hecho 
es apenas un preludio de la gran tarea a cumplir 
para consolidar a nuestra CELAC. Nunca antes 
habíamos contado con un escenario tan apropiado. 
Multipliquemos los efectos sensibles y los esfuerzos 
bien dirigidos, lo digo con Bolívar, para convertir a la 
CELAC en centro de irradiación del nuevo sistema de 
unión de los países de América Latina y el Caribe.

Queridos Jefes de Estado y de Gobierno:

Nos hemos comprometido en darle todo el apoyo 
a Cuba que ocupa, a partir de esta Cumbre de 
Santiago, la Presidencia Pro Témpore de nuestra 
Comunidad. Es un acto de justicia luego de más 
50 años de resistencia al criminal bloqueo imperial. 
América Latina y el Caribe le están diciendo a Estados 
Unidos con una sola voz que todos los intentos por 
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aislar a Cuba han fracasado y fracasarán.

Quiso el azar, y así quedara en la historia, que 
precisamente el día de hoy, en que Cuba asume la 
presidencia pro tempore de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, se conmemoren 160 
años del nacimiento del apóstol de la independencia 
Cubana, y uno de los más grandes bolivarianos de 
todos los tiempos: José Martí.

Sus proféticas palabras aún resuenan: “pueblo y no 
pueblos, decimos de intento, por no parecernos que 
hay más que uno del bravo a la Patagonia. Una ha de 
ser, pues que lo es. América, aun cuando no quisiera 
serlo; y los hermanos que pelean, juntos al cabo de 
una colosal nación espiritual, se amarán luego.”

Ha llegado el tiempo de ese amor de Martí, de ese 
amor de Bolívar, el amor nuestroamericano.

Por eso, desde mi corazón bolivariano, hago votos 
por el rotundo éxito de esta Cumbre de la CELAC. 
Aquí en La Habana estaré pendiente de su desarrollo. 
Con toda la luz de la Patria Grande que irradia hoy 
con más fuerza en Santiago de Chile, vaya un infinito 
y fraterno abrazo para todas y todos.

¡Hasta la Victoria Siempre!
¡Que Viva la Unión de Nuestros Pueblos!
¡Que Viva la CELAC!
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